

**PATRONATO****Presidente**

Pedro Puente

**Vicepresidente**

Bartolomé Jiménez

**Secretario**

Valentín Suárez

**Vocales**

Antonio Soto, Antonio Vega, Emilio Rosillo, Fernando Rey, Francesc X. Rodríguez, Jesús Loza, Jorge Ribota, José Sánchez, Juan Antonio Santiago, Julián del Olmo, Pilar Heras, Rosalía Guntín.

**Director**

Isidro Rodríguez

**Redactor Jefe**

Benjamín Cabaleiro

**Consejo de Redacción**

Carolina Fernández, Emilio Conejo, Maite Andrés, Susana Jiménez, Pepe Sánchez, David Marañón, Ana Collados, Inés Cedrón, Lucía Petisco, Fernando Villarreal, Pilar Calón.

**Redacción, suscripciones y publicidad****FSG**

Ahijones, s/n. 28018 Madrid.  
Tel. 91 422 09 60. Fax. 91 422 09 61  
E-mail: comunicacion@gitanos.org  
www.gitanos.org

**Diseño**

Javier Sierra (Grafismo, S.L.).

**Imprenta**

JUMA

Depósito Legal: M-15127-1999.

ISSN: 1575-1988.



Esta revista ha recibido una subvención de la Dirección General del Libro, Archivos y Bibliotecas para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España, para la totalidad de los números editados en el año 2008.

**Co-financian**

La revista **Gitanos** no se identifica necesariamente con las opiniones expresadas en sus páginas por sus colaboradores.

# Editorial

## Por una Estrategia europea para los gitanos

Con en este Especial "Rumania" la revista *Gitanos* quiere acercarnos a la realidad de los roma/gitanos de este país. Esta elección viene motivada por varias razones: es el país europeo con más población gitana y el país del que proceden la mayoría de los gitanos que están emigrando a otros países de la Unión. Rumania ejemplifica bien, además, la situación de los gitanos en Europa, una comunidad marcada por la pobreza, el rechazo social y la discriminación. Dedicar este número a Rumania también quiere ser la manera de insistir sobre la responsabilidad de las instituciones europeas y los Estados con los gitanos, ya que han sido sobre todo de nacionalidad rumana las personas gitanas sobre las que se ha desencadenado la ola de xenofobia en Italia.

En el contexto marcado por esos acontecimientos, que evidenciaron la exclusión y la discriminación de los roma y la gran distancia que los separa del resto de los ciudadanos europeos, es en el que se ha celebrado la primera Cumbre Europea sobre los Gitanos el 16 de septiembre en Bruselas. De allí hemos salido con una cierta esperanza y, también, una cierta insatisfacción: esperanza porque vemos que progresa una visión más compartida sobre la urgencia de dar una respuesta a esta situación que padecen tantos millones de ciudadanos europeos gitanos, tal y como expresó allí el Presidente de la Comisión Durão Barroso; e insatisfacción por la debilidad de las propuestas y los compromisos alcanzados.

En esa Cumbre, la Coalición por una Política Europea para los Gitanos (ERPC), que agrupa a relevantes organizaciones gitanas y de defensa de los derechos humanos, abogó por que la UE adopte una Estrategia europea para impulsar la inclusión social de la población roma/gitana. Una Estrategia que, a nuestro juicio, debe descansar sobre cuatro pilares: la política antidiscriminación de la UE, donde la garantía de la igualdad de trato hacia los gitanos ha de ser una de sus prioridades; la Estrategia europea de inclusión social, que debe contemplar expresamente la inclusión de los gitanos entre sus objetivos y en los diferentes instrumentos de los que dispone; los Fondos Estructurales, que deben aportar los medios y los programas de acción concretos para producir cambios sensibles en los próximos años; y, por fin, contar con una unidad que desde la Comisión coordine estas políticas y evalúe los progresos –o la falta de los mismos– que se vayan produciendo.

En el Consejo Europeo de diciembre se abordará esta cuestión y probablemente se produzca una declaración institucional. Esta debe ser la oportunidad para enviar un mensaje de compromiso de los Estados con la situación de los gitanos y un mandato a la Comisión para poner en marcha las medidas necesarias. Desde la FSG hemos pedido a nuestro Gobierno que defienda allí estas posiciones y que anuncie que la cuestión gitana será una de las prioridades durante la Presidencia española de la UE en 2010. Nuestro país es mirado hoy como ejemplo por su impulso de políticas sociales que han sido inclusivas con la comunidad gitana, por lo que en este momento deseamos que también pueda mantener un papel de empuje y liderazgo en una UE que ha de decidirse a terminar con las condiciones de exclusión y de desigualdad de la comunidad gitana.

En este momento en el que se están abriendo oportunidades para el futuro de los gitanos, que esperamos no se vean frustradas, el papel de las organizaciones sociales ha de ser clave. Debemos de ser capaces de exigir mayores compromisos a nuestros gobiernos pero también de involucrar a diferentes actores sociales, desde las organizaciones que trabajan en la defensa de los derechos, las redes de lucha contra la pobreza o los sindicatos. Porque la situación de desigualdad e insuficiente garantía de derechos que afecta a los gitanos, concierne al conjunto de la sociedad europea. ●